

# EL CORREO DEL NORTE

Diario de información

DEFENSOR DE LOS INTERESES GENERALES Y REGIONALES

NÚMERO DEL DÍA: 5 CÉNTIMOS.

NÚMERO ATRASADO: 25 CÉNTIMOS.

Año I.

Redacción y Administración  
Calle Fuenterrabía, 14

San Sebastián.—Sábado 9 de Marzo de 1901.

TELÉFONO NÚM. 274

Condiciones de suscripción e inserción  
en la cuarta plana.

Número 66.

## Elecciones provinciales

He aquí la candidatura católica por el distrito de Azpeitia:

D. Joaquín Pavia y Bermingham.  
D. José Itarte y Eguino.  
D. Joaquín Carríon y Garagarza.  
D. Antonio Iriono y Larrar.

No necesitamos decir nada de los dos primeros candidatos puesto que vienen hace tiempo representando aquél distrito.

En cuanto a los dos últimos, si bien hasta ahora no son conocidos como diputados, no dejan de serlo en otros honrosísimos conceptos.

Tanto el señor Carríon, distinguido doctor en Medicina y muy acrediado en el ejercicio de su profesión, como el señor Iriono, excelente ingeniero de minas que goza de notoria fama en toda la región vascongada, son personas de a raigados sentimientos religiosos, partidarios decididos de la integridad de nuestro fuero tradicional y que constituyen por su talento y honestidad una sólida garantía en la defensa de los intereses provinciales.

No dudamos por consiguiente que el distrito de Azpeitia, cuyas opiniones son de todos bien conocidas, proporcionará el triunfo más brillante a la preinscrita candidatura católica.

## COSAS DEL DÍA

El nombramiento del nuevo gobierno sugiere al periódico *El País* las siguientes atinadas reflexiones que no por venir de un liberal y de un imímio dejan de ser más ciertas:

«Un completo olvido de lo pasado supone la formación de ese ministerio. Fue hace tres años cuando se declaró la guerra a los yanquis, cuando se daban en las calles muertas a Moret, cuando se formaban cámaras y gobiernos insulares, cuando se relevaba a Weyler y se nombraba a Blanco capitán general de Cuba. Dos años hace que se arrojó del Morro la bandera española, dos que Sagasta para sostenerse en el poder suspendió las garantías constitucionales, suspensión que, iniciada por sus sucesores, levanta ahora. Menos hace que se pedían tremendas responsabilidades contra los firmantes del tratado de París, llegando un prócer ilustre a escribir en *El Liberal* que Sagasta merecía correr la misma suerte que D. Rodrigo Calderón. ¡Todo se olvidó! Weyler ha olvidado lo que contra él dijo Moret, y la destitución de que fue objeto; Moret ha olvidado lo que de él dijo Weyler en el Senado; Villanueva, líder del partido de la Unión constitucional, no recuerda ya la autoridad de Moret, ni el gobierno insular de los Gálvez, los Monteros, los Dolz, y Moret, maldito si se acuerda de la oposición que a sus proyectos hizo Villanueva.»

*El Liberal* por su parte dice sobre el mismo tema lo siguiente:

«Lo primero que se le ocurre al que examina la nueva composición del nuevo ministerio y recuerda los antecedentes de algunos ministros, es que no van pasadas tres, sino treinta años, desde que perdimos las colonias.

Juntos están dentro del mismo gabinete varios hombres públicos de los que, con la radical incompatibilidad de sus respectivas ideas, más contribuyeron a la preparación del desastre. Juntos, los que suscribieron el arrogante *ultimo ulti* enviado a Mr. Woodrow, y los que firmaron, ocho meses después, la vergonzosa paz con los Estados Unidos.»

Por último, el *Diario de la Marina* dedica al gabinete presidido por el h.º Paz, el siguiente recuerdo:

«Prim. Topete, Ayala, han muerto; sólo queda Sagasta, elevado a su actual prestigio por la Marina en 1888, que al anhelarse no aceptó ni gracias ni empleos, pues sólo lo hizo por amor a España y a la libertad, cumpliendo un patriótico deber.»

Muchas veces desde entonces ha sido jefe de gobierno el señor Sagasta, y con ese desconocimiento de los intereses marítimos de la nación y con esa ingratitud ingénita de todos los políticos españoles, de la Marina ha sido de lo que menos se ha preocupado, relegándola siempre al último término, motivo principal de nuestros desastres.»

No estamos conforme ¿qué hemos de estar? con eso de que la marina se subleva al año 68 tan sólo por amor a España y a la libertad, ni mucho menos que con ello cumpliera ningún patriótico deber.

La prueba es que si mal estaba el país antes de la gloriosa, peor estuvo y sigue estando después de aquella revolución en que, a pesar del mentido desinterés que supone

el *Diario de la Marina*, el modesto Topete salió de un golpe de su obscuridad para formar parte principal y esencialísima de aquella trinidad gubernamental que tan tristes recuerdos nos dejó.

Por lo demás, es muy cierto que los gobiernos de Sagasta nada han hecho en favor de la marina, como no sea gravar el presupuesto con cantidades destinadas al pago de dotaciones de buques imaginarios, cuya construcción existió sólo en los acuerdos del gobierno liberal.

Pero á esto replicará Sagasta que lo mismo han hecho los conservadores.

Y tendrá mucha razón.

## POR EL MUNDO

## Paralelo

En 1885, un buen republicano nada sospechoso de clericalismo, George Cochery valora en 435 millones los bienes de todas las congregaciones reunidas.

Siete años mas tarde en 1892, Mr. Brisson, estimaba que la suma debía elevarse á 500 millones.

El actual presidente Mr. Waldeck Rousseau ha fijado precisamente sobre esa cifra, el tipo de contribución.

Ahora bien, el número de congregacionistas comprendiendo entre ellos á los religiosos y religiosas asciende según las estadísticas oficiales á 160 000 individuos, que rezan, ruegan, enseñan á los pobres y asisten a los enfermos.

Partiendo equitativamente los quinientos millones de francos entre el número de religiosos, resulta que tienen 3.125 francos por año ó sea una renta de 120 céntimos por día!

Vease ahora lo que posee monsieur Rothschild, rey de los judíos 10.000 000 000 de francos! que al 3 por 100 anual producen casi tanto como los bienes de las congregaciones, 360 millones; ó lo que es igual 833.000 francos por día.

19 francos con 28 céntimos por segundo!

Y ahora compárense los beneficios que unos y otro han proporcionado.

Las congregaciones religiosas han dado vida a las pequeñas y grandes industrias que protestan ahora de la ley que se discute.

Lo que han hecho los judíos ya se sabe:

Panamá.  
Krach del Comptoir.

Idem de los metales.

Idem de las minas de oro....

Ya recordará el lector la frase de aquel Rothschild I. el día de Waterloo: «He ganado la batalla».

La Universidad en Rusia

La constitución de la Universidad en Rusia va á ser en breve reformada.

No hay que decir que semejante resolución obedece á los trastornos políticos que de los citados establecimientos salen.

El número de asociaciones escolares y el carácter que suelen tener inspira serios cuidados, así es que se ha decretado la disolución de las mismas incluso la de los *panaderos*, una de las más inofensivas, al parecer pero la más terrible, por albergar en su seno un gran número de anarquistas.

El número de detenidos por la policía asciende á ciento ochenta y tantos.

Agunos profesores de las universidades de Kazan y de Kieff han quedado suspensos.

## DE SOCIEDAD

Con objeto de comprar un hermoso tronco de caballos holandeses, pasó ayer en el tren mixto para Irún, nuestro querido amigo don José Elosegui.

—Se encuentra muy mejorado del ataque de reuma que padece nuestro querido amigo y colaborador musical don José Rodoreda.

Lo celebraremos.

—Ayer tuvimos el gusto de saludar en ésta á nuestro querido amigo don Francisco Ceverio, quien regresa hoy á Tolosa.

—Según hemos oido, mañana domingo marchará á Madrid con su

familia el gobernador civil señor González Rothewas.

—Se encuentran padeciendo la enfermedad reinante, nuestros convecinos don José Kutz y don Pablo Rodríguez.

—También se encuentra enferma de la gripe, la señora del fiscal de esta Audiencia don Buenaventura Barcáetegui.

—Ayer á las diez de la mañana se celebraron en la parroquia de San Vicente funerales en sufragio del alma de la señorita doña Dolores Iñurategui.

—A continuo se verificó la conducción del cadáver al cementerio.

—A ambos actos asistió numerosa y distinguida concurrencia.

Reiteramos nuestro sentido pésame á la familia de la finada.

—En Vitoria se encuentra enferma de alguna gravedad, la señora superiora de las Hermanas de la Caridad, encargadas del régimen interior de aquella ciudad,

De todas veras deseamos el completo restablecimiento de la virtuosa enferma.

—Se encuentra enfermo de pulmonía, el teniente de alcalde don Canario Pradera, á quien deseamos un pronto alivio.

KARRIKA.

## Notas donostiarra

Las lámparas eléctricas.—Un ojo al plato.—Marguerite Franchetti.—Manejos á distancia.—Buena frase!

Parecía, según los ofrecimientos que nos habían hecho, que al subir los liberales al poder habría muchas más luchas.

Pues lo contrario.

Hay muchas menos y mayor deseo, por parte de los celadores.

Según parece, estamos bajo la acción ejecutiva de una arrendataria anónima de las bombillas de luz eléctrica, porque son varios los vecinos que se nos han quitado de las manos de la ciencia la compañía.

En el transcurso de tres días han desaparecido lo menos doscientas lámparas de diversas escaleras y portales de la población.

Y se han llevado algunos traperos comprando á bajo precio los objetos robados.

—No podían hacer algo esos celadores?

—Mi queridísimo Juanito ya está en funciones.

Ya anda preparándose para la conservación del pescado. Humildemente se presentó ante el futuro alcalde ofreciéndole sus respetos.

Trabajos preparatorios para una próxima recompensa.

—Lo que se mueve ese hombre! Ni el Marguerite Franchetti!

Nada, nada, hay que hacer así. Entre idas y venidas es como se vive.

La señora Drogomilof, una especie de gobernador en época de elecciones, por lo que se verá más adelante, se ha quejado de las maniobras que á distancia han ejercido sobre ella dos profesores médicos...

Y B. solía dice que según confesión propia (te la joven) ó según delación...

—A tol! No pasemos de aquí; no es lo mismo una cosa que otra.

Yo sabía que para muchos son sinónimas esas palabras; pero, vamos, no creí que nadie lo dijera.

Conveníamos que nuestro hombre se *delata* con su confesión.

Pues bien, la señora Drogomilof se queja de semejantes manejos. Y resulta que no tiene razón porque precisamente se realizan en beneficio suyo.

—Pobre mujer!

—No decir yo que se parecía á un gobernador en elecciones! ¡Ya lo creo! Si esa *detacación* de los médicos se parece al telegrama siguiente:

«Por interés propio presente usted la dimisión de su cargo.—El ministro.»

Pero en esto de dimisiones y de gobernadores ha llegado á mis oídos el siguiente verídico y archi-auténtico chiste.

El gobernador (entrando con precipitación en el despacho y dirigiéndose al secretario)—«Hay algo que nos interesa

El secretario.—La dimisión del gobernador.

—El gobernador (abatido)—¡Mío nos desinteresa).

PACHARRA.

DE ELECCIONES  
CUESTIÓN FORAL

Señor director de *EL CORREO DEL NORTE*:

Muy señor mío: Ante los distantes

flores que forman en la candidatura liberal «no son alaveses ni siquiera oriundos de Alava.»

Los múltiples comentarios á que se prestan estas ligeras inciaciones son fabulosos. Hágalo el curioso lector shorrándome á mi tiempo y trabajo.

ARABAKO BAT.

Vitoria 37 1901.

## Desde Orendain

Señor director de *EL CORREO DEL NORTE*:

Muy señor mío y de mi más distinguida consideración: Aunque tarde, tomo la pluma para dar cuenta al católico diario de su digna dirección de un solemne triduo que en este religioso pueblo ha tenido lugar.

Actos de esta índole no pueden permanecer ocultos; sobre todo hoy que la impiedad hace esfuerzos desesperados para envenenar á la sociedad con el virus del escándalo, es de absoluta necesidad que los que por la misericordia divina nos protegemos de soldados de Cristo Jesús, pongamos el santo de nuestra parte éste al fin de que la saludable influencia del buen ejemplo se extienda por todos los lugares y á todas las esferas.

Es el caso que el ilustre y piadoso Ayuntamiento de este lugr escudo celebra anualmente su novenario en sufragio de las benditas ánimas del purgatorio, novenario que debía concluir con una solemne función en el día 2 de Noviembre, indicado por la Iglesia á la *Commemoración* de los fíesos difuntos. Mas no paraba á la plena de nuestros ediles; su acuerdo abrazaba otro extremo de no menor importancia.

Resolvieron que los últimos días de la Novena revistieran singular solemnidad, llamando al efecto á un Padre religioso para que predicara un Triduo y preparara de esta suerte á los fieles á dar digno remate á dicha Novena, para mayor provecho de los que nos precedieron en la peregrinación por la tierra y mejor fruto de los que todavía pertenecemos á la Iglesia militante.

Nuestro celoso párroco, aunque quizás por tan cristiano, acuerde, creyó que este Triduo sería aun más provechoso en el santo tiempo de la Cuaresma; y deferente el Ayuntamiento y atento á las indicaciones del señor Rector, desde luego se avino á que dichas funciones tuvieran lugar á principios de la Cuaresma, tiempo en que venía celebrando la función particular de ánimas que en un día determinado suelen anualmente verificarce en estos pueblos.

Así que se fijó el primero del corriente mes para que dicho Triduo diera principio, encargando para ocupar la sagrada cátedra al humilde hijo de San Francisco y locoante y celoso orador R. Padre Manuel Umerez.

Es demasiado conocido este locoable predicador de la divina palabra para que pluma tan torpe como la mía trate de dar ideas, iquieras sea ligera, del valor y el mérito, moral y literario, de sus oraciones sagradas. Me limitaré á decir que, con la unción evangélica que en él es, es característica nos habló el primer día de los desastrosos efectos que el pecado acarrea, no sólo en el orden puramente espiritual, sino en el temporal, alcanzando sus consecuencias á la familia y á la sociedad.

Aún hay más. Al rep